



Señora dueña de casa

Abstenga para los tuyos el regio y nutritivo pan de la Panadería
"EL RAYO" en su puesto en el Mercado, entrada por FREIRE o en su
establecimiento Camilo Henríquez N.º 174, Teléfono 1284 R.
Informaciones: Barros Arana 1004 - Teléfono 1068

El pago de Chile

Magíficos edificios se alzan imponentes en la parte céntrica de la ciudad; más allá un desafío ante el cuadro triste que presentan los barrios obreros. Hay en ellos miles de niños que tienden sus cuerpos raquíticos en inmundos basurales.

Caserones viejos, sin puertas ni ventanas sirven de morada a tantos seres humanos, próximos a sucumbir ante el egoísmo y la ambición de los hombres que rigen los destinos de la Patria.

Nuestra curiosidad nos conduce a un conventillo. Sin más preámbulos penetramos a él. Y qué triste el cuadro que se nos presenta a nuestros ojos. Hay mujeres de rostros pálidos y ojos llorosos que imploran pan para sus hambrientos hijos. Hay trapos tendidos al sol, tristes testigos del sufrimiento y pobreza de los cuerpos esqueléticos que ellos tratan de cubrir. Hay obreros de esqueléticas figuras, cesantes vagabundos, que manifiestan su desesperación causada por la muerte, el hambre y el vicio. Deseosos de conocer en sus últimos detalles el aspecto macabro que nos presenta esta cuchilla, acimamiento de escombros; penetramos al interior de un cuartucho, donde todo se confunde en la oscuridad que le invade.

Más de pronto nuestra vista ve perlarse en un rincón una figura humana. Es un anciano y a nuestra pregunta su voz es el de un grito lastimero angustioso. Le acuchillamos a preguntas, nos cuenta su pasado y al hacerlo su rostro recobra por un instante la alegría perdida y nos dice orgulloso y conmovido: Sepan ustedes que soy un viejo soldado del 79. Nos relata sus hazañas, las victorias de su ejército. Toda una vida vivida en el campo de batalla.

Nosotros, muchachos deseosos de conocer la vida de estos héroes que nos dic-

tor Libertad, escuchamos con atención el heroico poema de la vida de un viejo soldado. Al terminar su historia, su voz era cansada y en ese instante nosotros los miramos uno a los otros y sin darme cuenta estábamos emocionados. Quien no va a sentirse emocionado ante la vida mesquina de estos ancianos, viejos soldados de corazón de oro y voluntad de acero: que superaron duros con honor, Patria y Libertad.

Poca vida le resta a este viejo soldado del 79 y que miserabilis se le presenta el panorama de su existencia. Su hogar es una tumba. Su lecho basural que ver-

DIANA

Periódico de avanzada Nacional

Año I—Concepción, Septiembre de 1937—N.º 1

tan las casas de los ricos personajes. Un héroe que agoniza. Anciano a quien todos los hijos de esta tierra le deben gratitud, muere en el olvido. Su vida fué magnífica. En la miseria nada pide a la Patria, ni siquiera reclama gratitud.

Veteranos del 79, escribistes las páginas más bellas del libro de nuestra historia. Tu vida es reliquia, orgullo de la Patria y de sus hijos. Lo has dado todo y nada pides. Tu existencia es sagrada y sin embargo ella se va disolviendo en un océano de lágrimas. Reclama la derecha. La Patria, la que es libre y soberana por tu heroico sacrificio, tiene el deber de hacerle justicia.

GUARDIA MARINA

FECHA DE PUBLICACIÓN

1937

FORMATO

Diario

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diana. Concepción : [s.n.], 1937 (Concepción: Impr. S. Ramírez). 1 no. ; 27 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)